

11) 膵管癌の進展様式

古田 耕・黒崎 功 (新潟大学)
 鬼島 宏・渡辺 英伸 (第一病理)

膵管癌の膵内進展様式の特徴とその分類を検討した。外科切除された膵管癌自験例58例を用いて階段状切片を作成し、固定標本の肉眼写真上に病変部の組織学的再構築を行って膵内進展様式を検討した。癌組織の進展の主座が膵組織内の間質にあるか膵管上皮内にあるかによって、間質内進展型と膵管内進展型に大別した。間質内進展型のうち発育先進部がびまん浸潤型を間質内進展浸潤型と呼び、限局膨脹型を間質内進展膨脹型と呼ぶ。膵管内進展型のうち発育先進部がびまん浸潤型を膵管間質進展浸潤型と呼び、限局膨脹型を膵管間質進展膨脹型と呼ぶ。嚢胞腺癌は別の進展様式に分類した。間質内浸潤をしたものを嚢胞間質進展型に分類し、発育先進部がびまん浸潤型を呈するものを嚢胞間質進展浸潤型と呼び、限局膨脹型を嚢胞間質進展膨脹型と呼ぶ。膵内進展様式別頻度をみると、間質内進展型が81.0%を占め、膵管内進展型が17.2%、嚢胞内進展型は、1.7%であった。

12) 膵の扁平上皮癌の1例

横田 樹也・銅冶 康之
 早川 晃史・藤田 一隆 (新潟市民病院)
 月岡 恵・佐藤 明 (消化器内科)
 何 汝朝・市井吉三郎
 斉藤 英樹 (同 第一外科)

症例は59才男性。背部痛出現。胸部X線により、横隔膜下ガス像を認め、消化管穿孔の診断で緊急手術を施行された。術中の所見では十二指腸潰瘍の他に膵頭部腫瘍を認め精査目的で内科転科となった。腹部エコーでは均一の低エコー腫瘍として、腹部CTでは、膵頭部内部均一 density の腫瘍として摘出された。腹腔動脈造影静脈相では腫瘍濃染像を認めた。経皮的エコー下生検の結果、腺癌部分の混在を認めない扁平上皮癌と診断された。扁平上皮抗原 SCC は 9.6ng/ml と上昇していた。各種ホルモンの検索ではグルカゴンが 277pg/ml と高値であった。化学療法に加え、放射線療法を開始したが、総量 1600rad の時点で全身状態不良のため継続不能となり、入院後2カ月で死亡した。

13) 黄色ブドウ球菌性腸炎による多臓器不全 (MOF) の3症例

清水 武昭・大村 康夫 (信楽園病院)
 新国 恵也 (外科)
 村山 久夫・塚田 芳久
 中沢 俊郎・甲田 豊 (同 内科)
 青木 信樹・関根 理

最近2年間に3例の術後黄色葡萄球菌性腸炎による多臓器不全症例を経験したので報告した。何れも胃癌、治療切除が行われた。感染予防にセフェム系第3世代の抗生剤が使用された。第3病日より、水様性下痢、意識障害、腎不全の出現、便中より黄色葡萄球菌の証明、第7病日頃よりショック、呼吸不全、肝障害、DICの増強が認められ多臓器不全となった。血液透析などで加療、1例死亡、2例生存した。黄色葡萄球菌による多臓器不全では toxic shock syndrome が良く知られているが、これら3症例には皮疹は無かった。enterocolitic syndrome では下痢による脱水性腎不全と説明されている。術後という特殊な状況下に、第3世代の使用で菌交代が起こり、黄色葡萄球菌が大量に発生し、敗血症や exotoxin 血症等により多臓器不全という重篤な感染症に進展して行ったものと考えられた。改めて術後感染予防に第3世代の抗生剤使用は問題があると思われた。

14) 回盲部腫瘍の2手術例

篠永 真弓・島影 尚弘 (長岡赤十字病院)
 神谷岳太郎・新田 幸壽 (外科)
 田島 健三・和田 寛治

臨床所見、画像検査、開腹所見から盲腸癌が最も疑われたが、結局は肉芽腫であった1例と、進行した上行結腸癌が後腹膜に穿破し皮下膿瘍を形成した症例について報告する。1例目は55歳の男性で、回盲部痛を主訴に来院し、同部に圧痛のある腫瘍を認めた。CT・注腸および開腹所見にて盲腸癌を疑い、右半結腸切除を施行した。しかし結局は盲腸部位の炎症性肉芽腫であり、来院2週間前の落下による右側腹部打撲後の、外傷性の漿膜下の炎症に起因すると考えられた。また虫垂炎の可能性も否定できなかった。

2例目は55歳の男性で右腰部痛を主訴に来院し、右側腹部に腫瘍を認め、CT・注腸で上行結腸癌と診断された。癌は後腹膜に穿破、皮下膿瘍を形成し、右腰部の皮膚・筋肉は一部壊死に陥ったため、術前に切開排膿を必要とした。手術は右半結腸切除を施行した。

15) IIc 型大腸癌の1例

植木 淳一・永田 邦夫
 成澤林太郎・上村 朝輝 (新潟大学第三内科)
 市田 文弘
 酒井 靖夫・畠山 勝義 (同 第一外科)
 椎名 真 (同 放射線科)
 本間 照・味岡 洋一 (同 第一病理)

症例は62才男。大腸腺腫の経過観察のため大腸内視鏡